

# ECONOMIA EXTERIOR



Primavera 2016. Núm. 77

## Carta a los lectores

5

### Una hora con José Juan Ruiz

7

*María José Martínez Vial*

José Juan Ruiz es economista jefe y gerente del departamento de Investigación del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad Autónoma de Madrid, pertenece al cuerpo de técnicos comerciales y economistas del Estado español.

### La crisis que nadie esperaba

13

*Fernando Barciela*

La crisis de las materias primas no solo dejó a América Latina sin parte de sus fuertes ingresos por exportaciones, sino que redujo drásticamente los ingresos fiscales de muchos gobiernos, imprescindibles ahora que el gasto social ha alcanzado niveles muy respetables.

### Inserción comercial: balance y perspectivas

23

*Fernando Rueda-Junquera*

A pesar de los cambios realizados entre 1990 y 2015, la estructura exportadora de América Latina está poco diversificada y tiene una débil inserción en las cadenas globales de valor. Si no se adoptan medidas a medio y largo plazo, la vulnerabilidad externa de la región se incrementará.

### El comercio regional en América Latina

33

*Ángeles Sánchez Díez*

El comercio intrarregional está más diversificado y tiene un mayor contenido tecnológico que el realizado fuera de la región. Potenciarlo puede contribuir a la generación de empleo, crecimiento y desarrollo, por lo que debería ser objetivo central de las agendas.

**China, la Alianza del Pacífico y el TPP** 42

*Margaret Myers*

La ambigüedad de EE UU con respecto a las ambiciones políticas y geoestratégicas del TPP, indican que, al menos de momento, compartir el poder en Latinoamérica, Asia y otras regiones no está entre las principales prioridades de la política exterior estadounidense.

**Mercosur y la Alianza del Pacífico, ¿convergencia?** 49

*Gonzalo D. Martner*

Los países del Pacífico son puentes naturales de comercio desde y con Asia, pero el corazón de los intercambios no puede hacer abstracción de Brasil y Argentina. La confluencia entre Mercosur y la Alianza del Pacífico es, en este sentido, inevitable a medio y largo plazo.

**Hacia una nueva agenda para el desarrollo** 57

*Germán Ríos*

Existen razones para ser optimista con respecto a la transformación productiva de América Latina. La mayoría de los países han emprendido importantes reformas para aumentar su productividad y existe una clara preocupación por mejorar la competitividad.

**China-América Latina: hacia un nuevo modelo** 63

*Rolando Avendaño,  
Anna Jankowska y Sammy Libos*

La transformación de China introduce nuevos retos y oportunidades que deben ser incorporados a su estrategia comercial de diversificación, valor añadido e integración. China ha cobrado un nuevo interés por América Latina que es necesario aprovechar.

**Importancia de América Latina para España** 73

*Luis Molina*

En las últimas décadas, la economía española ha aumentado notablemente su grado de integración con el exterior, todo ello en un contexto de intenso avance en la integración global. En esta integración, en especial la financiera, la región latinoamericana cobró singular relevancia.

**Brasil: cambio de rumbo y crisis de la economía** 81

*Alfredo Arahuetes*

Brasil tocará suelo este año y registrará una tasa de crecimiento positiva del 0,9 por cien en 2017, gracias a la recuperación de la inversión, el consumo de las familias y las exportaciones. El mayor desafío del país es resolver la compleja crisis política que soporta.

**Economía mexicana,** **91**  
**perspectivas**  
*Luz María de la Mora*

México ha sorteado el contexto económico global de mucha mejor manera que sus vecinos de América del Sur, como consecuencia de las reformas estructurales aprobadas por el Congreso en 2013 y 2014, sus fundamentos macroeconómicos y su política de apertura comercial.

**Argentina:** **97**  
**péndulo o futuro**  
*Jorge Fonseca*

A pesar de las recurrentes crisis de las últimas décadas, Argentina es el país de mayor renta per cápita de América Latina. El riesgo es que el nuevo gobierno consolide los errores de los precedentes y para justificar sus políticas dilapide algunos logros de los últimos años.

**Dos países, ¿una crisis?** **105**  
*Fernando Carrión y Francisco Enríquez*

La crisis económica se mantendrá y probablemente se prolongará durante un periodo nada despreciable en Ecuador y Venezuela. Al igual que en el resto de la región, los gobiernos identificados como posdesarrollistas o socialistas del siglo XXI están cerrando un ciclo.

**Editor**

Darío Valcárcel

**Jefa de redacción, María José Martínez Vial**

**Redacción y Maqueta, Julia García**

**Consejo editorial**

Luis Alcaide, Fernando Delage

Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí

Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

© 2016. *Estudios de Política Exterior, SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid*

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

[www.politicaexterior.com](http://www.politicaexterior.com) - e-mail: [revista@politicaexterior.com](mailto:revista@politicaexterior.com)

Impreso en Anzós, S. L. - Fuenbralada (Madrid)

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999

**ECONOMÍA EXTERIOR** publica cuatro números al año en primavera, verano, otoño e invierno. La empresa editora, **Estudios de Política Exterior** es una sociedad anónima inscrita en el Registro Mercantil, tomo 9346, 8117, sección 3ª del Libro de Sociedades, folio 48, hoja 87031-2.

Los artículos publicados no reflejan los criterios de **ECONOMÍA EXTERIOR**, que se exponen en sus notas editoriales. La revista recoge distintos estudios y opiniones, fiel a su propósito de animar el debate periódico sobre los intereses exteriores de España y el análisis de cuestiones económicas.

Cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública o transformación de esta obra solo puede ser realizada con la autorización de sus titulares, salvo excepción prevista por la ley. Diríjase a Cedro (Centro Español de Derechos Reprográficos: [www.cedro.org](http://www.cedro.org)), si necesita fotocopiar o escanear algún fragmento de esta obra.

Estudios de Política Exterior, a los efectos previstos en el artículo 32.1 párrafo segundo del vigente TRLPI, se opone expresamente a que cualquiera de las páginas o partes de ellas de los artículos publicados en **ECONOMÍA EXTERIOR** sean utilizadas para la realización de resúmenes de prensa.